

# 教育委員会 11月定例会 報告

## 1 開催日時

令和5年11月21日(火) 15:20～16:50

## 2 出席者

委員 佐古 順子  
中嶋 剛  
前田 愛  
船橋 修一  
朝長 昭光  
教育長 遠藤 雅己

### 事務局

教育政策監	江浪 俊彦	教育次長	川下 隆治
教育総務課長	児玉 英輝		
教育総務課参事(学校給食センター所長)			川下 善文
学校教育課長	堺 邦寿	学校教育課参事	牛嶋 理孝
社会教育課長	山口 尚子	文化振興課長	大野 安生
文化振興課参事(歴史資料館長)			今村 明
図書館館長	堀江 史佳	教育総務課課長補佐	栗原 孝司

## 3 議事

### 《議案》

第37号議案 工事請負契約の締結について(工事名:大村市立放虎原小学校1棟長寿命化改良建築工事)

第38号議案 令和5年度大村市一般会計補正予算(第7号補正)について

### 《報告事項》

- (1) ミライオン図書館のイベントについて
- (2) 全国学校給食甲子園の結果について
- (3) 中学校新制服販売代理店について
- (4) OMURAキッズプラス第1回定期演奏会について

### 《その他》

## 4 議事録

教育長	<p>ただいまから令和5年11月教育委員会定例会を開催します。本日の会議は、定足数に達しております。議事日程表は、本日差替えを配付していますので、そちらをご覧ください。</p> <p>会議に先立ちまして、委員の皆様にお諮りいたします。第37号及び第38号議案は12月議会に提案する議案ですので、秘密会議とし、議事日程の最後にしたいと思っております。議事日程及び秘密会議の取り扱いについて、ご異議ありませんでしょうか。</p>
全委員	はい。
教育長	<p>ご異議ありませんので、そのとおり取り扱わせていただきます。</p> <p>議事日程1「前回会議録の承認」を議題とします。原案のとおり会議録を承認することとしてよろしいでしょうか。</p>
全委員	はい。
教育長	<p>それでは、ご異議ありませんので、承認することとします。</p> <p>議事日程2「教育長報告」を行います。</p> <p>10月18日水曜日から20日金曜日まで、九州都市教育長協議会が沖縄県名護市で開催され、参加してきました。来年は、この協議会が長崎市で、全国会議と九州会議を午前と午後に分けて、開催される予定となっています。</p> <p>10月21日土曜日、令和5年度郷土史講演会があり、「近世大村藩領の水産業」という演題で、平戸市生月町博物館・島の館館長中園氏をお呼びして、お話いただきました。大変勉強になる講演でございました。</p> <p>10月26日木曜日、教育次長とともに諫早市で開催された県展に参りました。大村市の森英一郎さんが日本画部門と洋画部門で初の県知事賞のダブル受賞でございました。すばらしい作品でした。特筆すべきは、日本画を初めて描いて出展し、県知事賞ということでした。洋画は水彩画を出展されておりました。全作品の中でも大村の入選作が多く、大村にも県展に来てもらって、市民の皆様に見ていただきたいと思っておりました。来年度は、大村で開催できるよう文化振興課で予算等準備しているところです。</p> <p>10月27日金曜日、萱瀬中学校の研究発表会でございました。</p> <p>10月28日土曜日、NOCE20周年記念スペシャルコンサートが開催されました。船橋委員も出席されておりました。長崎市のブリックホールで開催されましたが、満員でございました。非常に盛況でございました。</p> <p>10月30日月曜日、東大村小学校の特別入学制度の説明会を行っております。保護者や地域の方、関係者が集まりまして、ご説明をしたところでございます。</p> <p>10月31日火曜日、不登校対策協議会を教育長室で開催しております。</p> <p>11月1日水曜日、令和5年度教育功労者表彰を開催し、教職員の永年勤続を除いて、4団体、23人を表彰しております。ご出席いただきました教育委員の皆様ありがとうございました。</p> <p>11月2日木曜日、琴花園様からのチューリップ球根の贈呈式がございました。毎年、小学1年生に球根を5個ずついただいております。家庭で植えて「花育」をしてほしいということで伺っております。</p> <p>11月5日日曜日、郡中吹奏楽部定期演奏会が開催されました。</p>

	<p>1 1月6日月曜日、県議会の文教厚生委員会の議員があおば教室を視察されました。色々質問が出ていましたが、学校教育課長からあおば教室や不登校対策について、説明しております。</p> <p>1 1月9日木曜日、小学校音楽会を午前と午後に分けて、シーハットで開催しております。同日、県中学校駅伝大会が諫早で開催されました。西諫早中学校が男女共に優勝でございました。2年連続でございます。本市の中学校も頑張っております、男子は5位に大村中、21位に西大村中、女子は7位に郡中、11位に玖島中という成績でございました。</p> <p>1 1月10日金曜日、中学校音楽会を開催しております。</p> <p>1 1月11日土曜日から12日日曜日まで、高校生ものづくりコンテスト全国大会が中地区公民館で開催されています。工業系の高校生が日本一を競う大会でありまして、木材加工の部が大村で開催され、大工さんの卵たちが頑張っております。</p> <p>1 1月12日日曜日、こおりコミセンまつりが開催されています。</p> <p>1 1月13日月曜日、「長崎と天草地方の潜伏キリシタン関連遺産」長崎県世界遺産保存活用県民会議第8回総会及び世界遺産登録5周年記念行事が県庁の1階で行われました。主に長崎市外海町、五島市、平戸市が中心になって、キリシタンの弾圧の歴史、信者の建築による教会といったことについて、話がありました。大村のキリスト教との関わりの部分が全然出てこないの、不安定というか、据わりが悪い気がしました。こういう部分をもっとアピールしていかないといけないと思いました。郡崩れなどの悲惨な歴史を後世に伝えていかないといけないと思えます。</p> <p>1 1月17日金曜日、「NITTAIDAI×自治体フォーラム 2023」が東京の帝国ホテルで開催されました。その中で馳石川県知事が講演されまして、このときに内閣官房機密費をオリンピックに使ったという発言があって、色々報道されているところでございます。他に来賓で、二階 俊博衆議院議員、林 幹雄衆議院議員いらしており、色々な話をされておりました。</p> <p>以上で教育長報告を終わります。各委員から何か報告はありませんか。</p>
中嶋委員	<p>先週の17日金曜日、アルカス佐世保で令和5年度長崎県市町村教育委員会研究大会が開催されました。佐古委員、前田委員、私と事務局から1名の4人で出席してまいりました。教委連会長のあいさつの中で、教育長が以前おっしゃられた九州地区の教育委員会連絡協議会の研修大会を令和7年度に大村市で開催していただくという話がありましたので、正式に決定したと思えます。事務局で準備を進めてください。</p> <p>また、ご存じのとおり県教育長が現在不在ですので、来賓祝辞は狩野県教育次長が代読ではなく本人名でなさいました。大きく2つの柱で話をされました。1つ目は、ふるさと教育の充実を徹底的に図りたいということです。これは、自分の軸を持つことは非常に重要で、その基本になるのがふるさとであると。ですから、ふるさと教育をお願いしたいということでした。</p> <p>2つ目は、問題となっている教職員のなり手の確保についてです。これを何とかしたいということです。優秀な教員を採用したいということで、尊敬できる先生、憧れる先生を目指して受験する教員を採用</p>

	<p>していききたいということでした。</p> <p>分科会は、佐古委員と私が第1分科会、前田委員と事務局が第2分科会に参加しました。分科会の報告は長くなるので省略します。以上です。</p>
教育長	<p>ありがとうございました。他にございませんか。</p>
朝長委員	<p>同じく17日金曜日に放虎原小学校の研究発表会に参加しました。遠藤教育長がいらっしゃらなかったもので、挨拶文を読むように言われましたが、工事中で広い教室がないと言うことで、WEB配信の挨拶だったのでよかったです。授業の様子を見させていただきましたが、去年は初めてでしたので、すごいなと思って見ただけでした。今回は、観察する余裕があって、よく子どもたちが反応しており、すごい授業をされていました。また、小学校の先生は、すべての科目を担当して、しかもあれだけ研究もして、すごいと思うと同時に大変だなとも思いました。</p> <p>6年生の町の未来を描こうという授業の中で、バックキャストイングの話があって、それについて子どもたちが議論していました。将来の大村のために役に立つのではないかと思いながら聞いてまいりました。</p>
船橋委員	<p>長崎県内の小中学校のSDGsの特別授業の講師をする際に、バックキャストイングの話を入れてくれと言われます。あるべき未来を想定して、そこからバックキャストイングして今があるという考え方を子どもたちに教えてくれと言われます。今は、どの学校でも教えるようになってきているんだと思います。</p>
佐古委員	<p>17日の研究大会の狩野県教育次長の話の中で、先生が子どもと接する時間を増やしたいということと、それと相反しますが、仕事を減らしたいということをおっしゃられました。他に、憧れの先生になってほしいとか、教員を魅力ある仕事とするためには行政の努力が必要といったお話もありました。</p> <p>また、分科会の最後の質疑応答の中で、この教育次長の話を受けての質問わかりませんが、回答を求めない参加者に投げかける質問がありました。今は教室に冷房がついていますので、7月末まで授業をして、8月から夏休みに入って、お盆過ぎたら授業を再開するというものでした。その分、1年生は4校時で終わるとか、6年生を5校時までにするとか全体的に1日の校時数を減らし、放課後に教員が子どもに接する時間を増やして不登校を無くし、魅力ある学校にしていきたいとのことでした。他市町の教育委員さんからそのような話がありましたので、ご報告いたします。そういうふうな考え方もあるんだなとも思いました。</p>
教育長	<p>ありがとうございました。議事日程2報告事項を終了します。次に議事日程4自由討論に入ります。委員の皆様から議事以外に何かございませんか。</p>
朝長委員	<p>毎度のことですが、コロナとインフルエンザの状況を報告します。まず、1枚目のコロナの推移ですが、10月23日の週から長崎県の定点当たりが1人台になっています。一番の下の大村市の総数も11月6日の週で、33人になっています。そのくらいまで減っています。</p> <p>一方、インフルエンザですが、なんとなく10月末でピークを迎えるのかなと思っていたんですが、また増えています。今は、ピーク近</p>

	<p>くで上下しているのかなと思います。下に大村市の総数を記入していますが、11月6日の週で450人に減ったかなと思ったら、13日の週は584人とまた増えています。今から12月末までがピークで、12月末から減り出すのかなと思います。そして、年が明けたらコロナが増え出すのではないかと心配しています。</p> <p>あと、一番下に11月6日の週の県内各地域の定点当たりの人数を載せていますが、地域ごとにかかなりの差があります。県では18.03ですが、県央は17.09、長崎市は27.88、五島や壱岐は一桁台です。地域差で人数はかなり違いますが、まだまだ流行るのかなという気がします。</p>
教育長	12歳以下の子どもは、インフルエンザの予防接種を2回打つのはどうしてでしょうか。
朝長委員	12歳以下の子どもは、免疫力がしっかりしていないので、1回だけでは抗体がしっかりつかない。個人的には何年にも渡って毎年予防接種をしていれば1回でも抗体はできると思いますが、今の理論では抗体が1回でしっかりつくのは、13歳以上とされています。昔は成人も2回接種していました。
教育長	次に議事日程5報告事項について、事務局から説明をお願いします。
図書館長	<p>令和5年11月から令和6年1月のミライオン図書館のイベントについて、説明いたします。</p> <p>まず、1映画「長いお別れ」上映会です。恒例となりました目や耳が不自由な方々も楽しむことができる、字幕・音声ガイドがついた映画の上映会です。手話通訳もつけることとしております。</p> <p>次に、2「いちごのヒミツを解き明かそう」です。長崎県の特産品のひとつであるいちごをテーマに、農林技術開発センターとの共催でイベントを実施します。</p> <p>次に、3「季刊誌「楽」ができるまで」です。「楽」を発行しているイーゾワークスの社長、糸谷悦子さまをお招きし、「楽」のコンセプトや編集業務の内容など、雑誌発行に関わるお仕事についてお話をさせていただきます。</p> <p>次に、4「おおむらのしごと」です。市内外で活躍されている書道家、佐藤鳳水さんをお招きし、ワークショップを行うとともに書道家としてのお仕事についてお話をさせていただきます。</p> <p>ただいまお伝えいたしましたイベントにつきましては別途チラシをお配りしておりますので、詳しくはそちらをご覧ください。その他、項目5から8は、定例の催しでございますので、説明を省略いたします。図書館からのお知らせは以上です。</p>
給食センター所長	<p>全国学校給食甲子園の結果についてお知らせいたします。10月の定例会におきまして、第3次審査まで通過して、1,079件のうちの23件に選定されたことをお伝えしておりました。第4次審査が10月26日に行われまして、全国6ブロック12代表が選ばれましたが、残念ながら落選となりました。九州ブロックから長崎大学教育学部附属小学校と佐賀市富士学校給食センターの2校の献立が選ばれました。今回は残念な結果に終わりましたが、引き続き魅力ある給食が提供できるよう給食センター全体で努めてまいりたいと思います。報告は以上です。</p>
学校教育課長	資料の「大村市立中学校新制服・販売代理店のお知らせ」をご覧ください

	<p>ださい。11月1日付けで保護者にこの資料を配付しています。販売店は、記載の5店舗になっています。販売価格は、各店舗で違っており、いろいろなサービスの違いもあり、大村市教育委員会として価格のお知らせはしていません。記載のQRコードを読み込んで各店舗の金額の詳細がわかるようになっています。保護者でスマホをお持ちでない方は、子どものタブレットで見ることが可能です。報告は以上です。</p>
文化振興課長	<p>先ほどの制服の資料の次に青いチラシがあります。コンサートのお知らせです。11月26日曜日、ボートレースおおむらのイベントホールでOMURAキッズブラスの最初の定期演奏会が行われます。昨年7月に立ち上げて、これまで練習を重ねてきましたが、初めての定期演奏会になります。2時から無料となっていますので、お時間があれば、ぜひご覧になっていただければと思います。</p>
教育長	<p>OMURAキッズは、1時間程度でしょうか。</p>
文化振興課長	<p>1時間程度だと思います。</p>
教育長	<p>この日は西中の定期演奏会と重なっていますので、OMURAキッズに行った後、西中の定期演奏会に行く予定としています。</p>
朝長委員	<p>制服の金額の差はどれぐらいあるのでしょうか。</p>
学校教育課長	<p>先ほど各店舗のQRコードを読み込んでみましたが、ブレザーが一番安いところで2万円切るくらい、一番高いところが2万7千円くらいだったと思います。他に、ある店舗では3千円の商品券を付けますとか、そういった販売の仕方を各社されています。</p>
朝長委員	<p>素材も指定されているのでしょうか。</p>
学校教育課長	<p>布地はそれぞれ各社違っており、高い布地を使うとその分値段も高くなっています。</p>
教育長	<p>マスターメーカーのトンボがロット数や色味の番号などをきめ細かく決めて、そのチェックを通過したものが販売されます。同じ学校でメーカーの違いで色が違うなど起こらないようにするためです。</p> <p>また、自由競争ですので、大型店は商品の2割引をセットにしたとか、補正代を無料にするとか、色々なサービスが出てきています。こういう一覧表を作っているのは、大村が初めてだと業者が言っていました。保護者が色々比較はしやすいのかなと思います。</p> <p>これから、県内初めての取組ですので、色々問題が出てくるかもしれません。よろしくお願いします。</p> <p>ほか何かご質問はございませんか。</p> <p>それでは、報告事項を終わります。</p>

◎議案

第37号議案及び第38号議案について審議を行った。

教育長	<p>これもちまして令和5年11月教育委員会定例会を終了します。 16時50分</p>
-----	---

12月定例教育委員会 12月15日（金） 13時05分から